



EDITORIAL

MLs. Rocío Liliana Pérez Brenes

“En Egipto, a las bibliotecas se las llamaba el tesoro de los remedios del alma. En efecto, curábase en ellas de la ignorancia, la más peligrosa de las enfermedades y el origen de todas las demás”.

Jacques Benigne Bossuet

Si este escrito fuera para describir o contarles la vida de alguien que celebra sus 50 años de existir, les diría que sus cualidades son: culta, alegre, empática, cálida, contadora de historias, de buena escucha y muchas otras más que le identifican...pero no es un él o ella quien celebra en mayo 2021 sus cincuenta años de fundación. Es nuestra invaluable Biblioteca Médica del Hospital Nacional Psiquiátrico Manuel A. Chapuí; cuyo nombre oficial a partir de mayo de 1996 es Biblioteca Médica Dr. Gonzalo González Murillo. Pero, que todos conocemos como la Biblioteca del Psiquiátrico, la que orgullosa por sus logros y por el impacto en la formación académica y profesional de estudiantes de Psiquiatría, Enfermería, Psicología Clínica, Terapia Ocupacional, Fisioterapeutas, así como diferentes disciplinas que forman el día a día del accionar del hospital, quien festeja

50 años de existencia en el sector salud, específicamente como Biblioteca del Sistema de Servicios Bibliotecarios, Documentación e Información de la Caja Costarricense de Seguro Social.

Fue creada en el año 1971 y se ubicó en el edificio original del Hospital Chapuí, situado en el Paseo Colón, siendo su primera coordinadora la Doctora en Medicina y Especialista en Psiquiatría Oliva Brenes Antonini y se le llamaba *bibliothemeroteca*, porque en ella se encontraban “*diversidad de materiales como: libros, revistas, publicaciones especiales, trabajos científicos*” (Navas, 1990, p. 74). En la reseña histórica escrita por su actual jefe la Máster Silvia Navas Orozco, la autora establece como objetivo de su creación “*estaría al servicio de todo el personal de la institución, estudiantes de medicina de la Cátedra de psiquiatría, estudiantes de enfermería y toda persona que necesitara su servicio*”. (1990. p. 74). Y con valores de servicio al usuario que los necesite, compromiso, mística, excelencia en el trabajo y empatía la Biblioteca del Hospital Nacional Psiquiátrico (HNP) es actualmente la más antigua de las bibliotecas médicas de Costa Rica.



Además, de ser una biblioteca médica sobresale porque es la única unidad de información de Costa Rica especializada en Psiquiatría, Psicología clínica, Salud mental y áreas afines. Que facilita el acceso a la información y conocimiento en el área de la Psiquiatría y Salud Mental, para fortalecer los programas de asistencia, prevención, formación, capacitación e investigación que se realizan en el Hospital Nacional Psiquiátrico.

Llegué a trabajar hace 28 años, y cuando la jefe Silvia Navas me dio la oportunidad de laborar, nunca imaginé que la biblioteca sería no solo mi trabajo, sino que poco a poco ocupó un lugar especial en mi corazón pues hoy, la siento como mi segundo hogar. Porque no solo ha sido un lugar para encontrar información científica, sino a lo largo de tantos años, ha generado relaciones humanas entrañables, donde el usuario se siente en un espacio que le ofrece calidez, apoyo; construyendo una cultura y una identidad de que la biblioteca, no solo brinda información, más allá es un espacio de encuentro entre personas, compañeros de trabajo, para compartir de forma amistosa y solidaria. Este calor humano, ha acumulado amistades que a pesar de que no están trabajando en el espacio físico, siempre son recibidas con alegría y con mística por parte de las dos bibliotecólogas que laboramos, para contar y hablar de experiencias, de

asuntos del país, de la institución y hasta de nuestras familias.

En esta celebración tan especial, merece mi reconocimiento la Máster Silvia Navas, quien, por más de 30 años como jefe de la Biblioteca, con mucho profesionalismo, amor a la carrera y sobre todo a la Biblioteca, ha trabajado arduamente por su desarrollo, modernización y posicionamiento en el Sistema de Servicios Bibliotecarios, Documentación e Información de la Caja Costarricense de Seguro Social. Ya que como ella lo dice “es otra hija”.

Han sido 50 años en que la Biblioteca ha dado un invaluable aporte para la formación de tantas generaciones de estudiantes y profesionales que en algún momento de su carrera visitaron la biblioteca, para descubrir y encontrar en sus libros, revistas, documentos históricos y más recientemente en el repositorio y bases de datos, respuestas a sus necesidades de información; sea para aprobar un curso o tomar una decisión sobre el tratamiento de un paciente. Muchos de esos usuarios que llegaron como estudiantes, hoy son profesionales que se han desempeñado como jefaturas, directores de hospitales, investigadores y académicos; otros que en consulta privada han sobresalido en el país y han llegado a tener reconocimiento internacional. Algunos ya no están con nosotros, como los médicos



psiquiatras Dr. Zeirith Rojas, Dr. Gonzalo Gonzales Murillo, Dr. Carlos Zoch Zannini, Dr. Jorge Echeverría Murray, Dr. Néstor Zamora, Dr. Rodrigo Carballo Montero, Dr. Jorge Rodríguez Caldera, Dr. Eduardo Arias Ayala, Dr. Gonzalo Adis Castro doctor en Psicología Clínica y fundador de la especialidad de Psicología Clínica, que todavía se imparte en este hospital universidad.

Un reconocimiento especial a las médicas mujeres que han sido las Jefaturas directas de la Biblioteca, con reconocimiento muy especial a su fundadora que con visión futurista promovió la creación, la Dra. Oliva Brenes Antonini quien ya como Directora General del HNP apoyó el proyecto del nuevo edificio, que fue donado por FUNPROPA (Fundación Pro Hospital Nacional Psiquiátrico). La Dra. Rosa Villalobos Rodríguez, quien desde la Subdirección Médica siempre apoyo el desarrollo de las colecciones con la aprobación de un presupuesto para compra de libros y los proyectos que se le presentaron para el fortalecimiento y la mejora continua.

Saber que he sido parte de la historia de esta institución que es un servicio sobresaliente del HNP, me llena de orgullo y satisfacción; pero a la vez es una gran responsabilidad porque debemos enfrentar los retos a futuro que las tecnologías de la información, redes sociales, internet y la

explosión de información presentan para las bibliotecas como desafíos a los que se debe enfrentar con una respuesta global inclusiva que identifique nuestros puntos fuertes y las oportunidades para mejorarlos. La dirección y la administración del hospital está en manos del Dr. Christian Elizondo Salazar, Dra. Patricia Orozco Carballo y MBA. Robert Venegas Fernández, funcionarios que han crecido profesionalmente en esta institución; y de los cuales sabemos guardan un aprecio y reconocimiento por el valor que la Biblioteca aporta al hospital. Como jefaturas directas de este servicio, confío que bajo su dirección esta unidad de información fortalezca más sus servicios y productos para continuar en el camino de la excelencia.

La Biblioteca del HNP ha sido por 50 años un *“tesoro de los remedios del alma”* para quienes hemos tenido acceso a ella. Sueño y confío que por 50 años o más, con mística y servicio al usuario sea en palabras de Caitlin Moran, autora y periodista británica una *“catedral de la mente; hospital del alma; parque temático de la imaginación”*.

MLs. Rocío Liliana Pérez Brenes
Bibliotecóloga
Biblioteca Médica Dr. Gonzalo
González Murillo